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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И КОМПЬЮТЕРНОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ 

УДК 004.942 

А.В. БУКИН, Д.А. ГУЛЯЙКИН 

 

ОСОБЕННОСТИ МОДЕЛИРОВАНИЯ  

 ФИЗИЧЕСКОГО УРОВНЯ ИНТЕРФЕЙСА USB 2.0 

 
Предложен подход к моделированию элементов физического уровня интерфейса USB 2.0, 

учитывающий особенности защиты от передачи длинных последовательностей единиц. 

 

Ключевые слова: интерфейс; битстаффинг; кодирование; периферийное устройство. 
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FEATURES OF A PHYSICAL LEVEL OF THE USB 2.0 INTERFACE MODELING 

 

The approach of modeling of elements of a physical level of the USB 2.0 interface is offered. The aspect of the 

approach is account features of protection from transfer of long sequences of units. 

 

Keywords: interface; bit stuffing; coding; peripherals. 
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УДК 519.63 

Н.И. КОРСУНОВ, А.В. ЛОМАКИН 

 

УНИВЕРСАЛЬНАЯ МОДЕЛЬ НЕЙРОННОЙ СЕТИ  

ДЛЯ РЕШЕНИЯ УРАВНЕНИЯ НАВЬЕ-СТОКСА 
 

Рассмотрены подходы к численному решению дифференциальных уравнений. Разработана 

архитектура и модель нейронной сети, позволяющая получить решение уравнения Навье-Стокса, а 

также решать уравнения Пуассона и Лапласа. Получены соответствующие нейроуравнения. 

Доказано, что предложенная нейронная сеть дает решение уравнения Навье-Стокса. На основе 

вычислительного эксперимента получены данные о погрешности вычислений. 

 

Ключевые слова: нейронная сеть; уравнение Навье-Стокса; погрешность машинных 

вычислений. 
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The approaches to the numerical solution of differential equations considered. The architecture and model of 

neural network for solving Navier-Stokes equation developed which also allows us to solve the Laplace and Poisson 

equations. The corresponding neuroequations were obtained. Proved that the neural network gives the solution of the 

Navier-Stokes equation. The data about calculation error were obtained based on computational experiment.  

 

Keywords: neural network; Navier-Stokes equation; machine calculations error. 
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УДК 004.67 

М.А. СУРУШКИН 
 

МОДЕЛИРОВАНИЕ КОМПЬЮТЕРНОЙ ДЫХАТЕЛЬНОЙ ГИМНАСТИКИ  

С БИОЛОГИЧЕСКОЙ ОБРАТНОЙ СВЯЗЬЮ  

ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ ТЕХНИКЕ КОРРЕКЦИИ ФУНКЦИОНАЛЬНОГО СОСТОЯНИЯ 

ОРГАНИЗМА ЧЕЛОВЕКА 
 

В статье представлен способ решения задачи по разработке модели методики обучения 

технике поведения для коррекции функционального состояния, отклоненного от нормы под 

действием внешних факторов (при моделировании – в ситуации игрового соревновательного 

стресса). Данная методика основана на компьютерной демонстрации инструкций выполнения 

упражнений дыхательной гимнастики аутогенной тренировки с организацией биологической 

обратной связи по показателям спектрального анализа вариабельности сердечного ритма с 

помощью датчика регистрации частоты сердечных сокращений, подключенного к USB-порту 

персонального компьютера. В качестве визуального сигнала обратной связи выбрано изображение с 

изменяющейся площадью цветовых участков спектральной плотности мощности в каждом 

частотном диапазоне спектрограммы сердечного ритма, который в совокупности с 

рекомендациями по интерпретации изображения позволит участнику оценить успешность и при 

необходимости откорректировать собственные действия. 
 

Ключевые слова: моделирование гимнастики; приемы саморегуляции; дыхательные 

упражнения; техника поведения; спектральный анализ; вариабельность сердечного ритма; 

соревновательный стресс; биоуправляемый игровой тренинг. 
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MODELING OF THE COMPUTER RESPIRATORY GYMNASTICS  

WITH BIOFEEDBACK FOR TEACHING THE TECHNIQUE OF CORRECTION  

 OF THE FUNCTIONAL STATE OF THE HUMAN BODY 
 

The article is about problem solving method related to development of teaching methods model of behavior for 

functional state correction (for example in imitation model during competitive gaming stress situation). This technique 

is based on computer demonstration of breathing exercises instructions of autogenic training with biofeedback by 

indicators of spectral analysis of heart rate variability registered by heart rate sensor connected by USB to personal 

computer. Visual feedback signal is a picture with changing square of color area of power spectral density in every 

frequency range of heart rate spectrogram and the recommendations for picture interpretation which allows user to 

evaluate success and correct his own actions. The purpose of such training sessions is a search of effective breathing 

according to model formulas for activation or relaxation affecting the heart variability in particular and functional 

state of the body generally. Acquired techniques and skills can help to carry out biofeedback game training in 

competitive gaming stress situation. 
 

Keywords: gymnastics modeling; self-control techniques; breathing exercises; behavioral techniques; spectral 

analysis; heart rate variability; competitive stress; biofeedback game training. 
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ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ 

И ОРГАНИЗАЦИОННО-ТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМАХ 
 

УДК 004.02 
 

И.О. ДАТЬЕВ, А.М. ФЕДОРОВ, М.Г. ШИШАЕВ 

 

ПРИМЕНЕНИЕ АНАЛИЗА ОНЛАЙНОВЫХ СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЕЙ  

ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ МЕСТНЫХ СООБЩЕСТВ 

 
Проникновение цифровых технологий в нашу повседневную жизнь обуславливает широкое 

представление реальных социальных сущностей в виртуальном пространстве онлайновых 

социальных сетей, что открывает новые возможности для социологических исследований в 

целом. 

Основное внимание сфокусировано на возможных методах анализа местных сообществ с 

использованием данных онлайновых социальных сетей, а также потенциальных проблемах, 

связанных с применением этих методов. 

Главный вопрос, рассматриваемый в статье, существуют ли адекватные подходы к анализу 

местных сообществ на основе онлайновых социальных сетей? Адекватность в этом случае 

предполагает наличие достаточно надежных методов мониторинга реального социального 

субъекта (местного сообщества в нашем примере), анализируя его отражение в социальных 

сетях. Представлен обзор современных методов и приложений анализа социальных сетей, 

относящихся к рассматриваемой проблеме, а также доступных функциональных инструментов 

конкретной социальной сети «ВКонтакте». Кроме того, приведен пример использования сети 

«ВКонтакте» для анализа региональности местных сообществ на основе разработанного 

программного фреймворка. 

 

Ключевые слова: анализ социальных сетей; онлайновые социальные сети; местные 

сообщества; региональность. 
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ONLINE SOCIAL NETWORKS ANALYSIS FOR STUDYING LOCAL COMMUNITIES 

 

The penetration of digital technologies into our daily lives determines the wide representation of real social 

entities in the virtual space of online social networks, which opens new opportunities for sociological research. 

The focus is on possible methods for analyzing local communities using the data of online social networks, as 

well as potential problems associated with the application of these methods. 

The main question considered in the article is whether there are adequate approaches to the analysis of local 

communities based on online social networks? Adequacy in this case assumes the existence of sufficiently reliable 

methods of monitoring the real social entity (the local community in our work), analyzing its reflection in online social 

networks. The review of modern methods and applications of social networks analysis related to the problem under 

consideration, as well as available software tools of a particular social networking service "VKontakte" is presented. In 

addition, an example is given of using the VKontakte network to analyze the regionality of local communities based on 

the developed software framework. 

 

Keywords: analysis of social networks; online social networks; local communities; regionality. 
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О.И. МОРОЗОВА, А.В. СЕМЕНИХИНА, Д.Н. ТОРГАЧЕВ 

 

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

 КАК ЭФФЕКТИВНЫЙ ИНСТРУМЕНТ ВЫБОРА И РЕАЛИЗАЦИИ 

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫХ ПРОЕКТОВ НА ПРЕДПРИЯТИЯХ 

 
В статье показана роль и значение информационных технологий при выборе и внедрении 

высокотехнологичных проектов на промышленных предприятиях, представлены модели выбора 

бизнес-проектов и условия их применения, даны рекомендации по проведению дополнительных работ 

при реализации высококачественных технологий для создания условий их эффективного внедрения.  

 
Ключевые слова: информационные технологии; высокотехнологичные проекты; модели 

выбора бизнес-проектов; экономический эффект; промышленное предприятие. 
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INFORMATION TECHNOLOGIES AS THE EFFECTIVE INSTRUMENT OF THE CHOICE  

AND IMPLEMENTATION OF HI-TECH PROJECTS AT THE ENTERPRISES 

 

The article shows the role and importance of information technologies in the selection and implementation of 

high-tech projects in industrial enterprises, the models of the choice of business projects and the conditions of their 

application, recommendations for additional work in the implementation of high-quality technologies to create 

conditions for their effective implementation. 

 

Keywords: information technologies; hi-tech projects; models of the choice of business projects; economic 

effect; industrial enterprise. 
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АВТОМАТИЗАЦИЯ И УПРАВЛЕНИЕ 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИМИ ПРОЦЕССАМИ И ПРОИЗВОДСТВАМИ 

УДК 665.637.88 

 

О.А. ВОРОНИНА, В.А. ЛОБАНОВА, Н.Г. ЛОБАНОВА 

  

РЕАЛИЗАЦИЯ МЕТОДА ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМПОЗИЦИОННОГО 

РОТАТАБЕЛЬНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ ЭКСПЕРИМЕНТА В СРЕДЕ MATHCAD 

 
В статье описана реализация метода центрального композиционного ротатабельного 

планирования эксперимента для описания процесса выработки битумов и топлива из тяжелой 

нефти в программе Mathcad. Построен центральный композиционный ротатабельный план второго 

порядка для пяти факторов, рассчитано уравнение регрессии. 

 

Ключевые слова: мини-НПЗ; метод центрального композиционного ротатабельного 

планированния; нефтепереработка; битум; тяжелая нефть; метод; эксперимент. 
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The article describes the implementation of the method of Central composite rotatable experiment planning to 

describe the process of producing bitumen and fuel from heavy oil in the Mathcad program. The Central composition 

rotatable plan of the second order for five factors is constructed, the regression equation is calculated. 

 

Keywords: mini-refinery; Central composite rotatable planned refineries; bitumen; heavy oil; method; 

experiment. 
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УДК 62-529 

 

А.В. ГУСАРОВ, П.С. КОШЛЯКОВ, Е.Ю. МЕДВЕДЕВ, В.С. НАЗИНА 

 

АВТОМАТИЧЕСКИЙ РАСЧЕТ КОЭФФИЦИЕНТОВ РЕГУЛЯТОРА  

В СИСТЕМАХ ПРОМЫШЛЕННОЙ АВТОМАТИЗАЦИИ 
 

В статье рассматривается методика автоматического расчета коэффициентов 

регулятора в системах промышленной автоматизации и проблемы реализации данной методики. 

Рассматриваемая методика реализована на программируемом логическом контроллере Unidrive 

M400 фирмы Emerson. Расчеты выполнены на языке ST стандарта МЭК 61131-3 в SCADA-системе 

MasterSCADA 4D.  

 

Ключевые слова: автоматическая настройка коэффициентов регулятора; ПИД-регулятор; 

промышленный регулятор; программируемый логический контроллер; стандарт МЭК 61131-3; 

SCADA-система MasterSCADA 4D. 
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In the article the technique of automatic calculation of regulator coefficients in industrial automation systems 

and the problems of implementing this technique are considered. The method considered in this article is performed on 

the Unidrive M400 programmable logic controller from Emerson. The calculations themselves are performed in the ST 

language of the standard IEC 61131-3, in the SCADA system MasterSCADA 4D. 

 

Keywords: automatic adjustment of the regulator coefficients; PID controller; industrial controller; 

programmable logic controller; IEC 61131-3 standard. 
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УДК 621.396.67 
 

А.М. СОЛОВЬЕВ, И.А. ХОДЖАЕВ  

 

СТРУКТУРА ИНФОРМАЦИОННОЙ СИСТЕМЫ МОНИТОРИНГА  

РАДИОЭЛЕКТРОННОЙ ОБСТАНОВКИ 

 
На основе взаимосвязи существенных свойств информационного процесса и информационной 

системы, разработана структура мониторинга радиоэлектронной обстановки. Необходимость 

реализации различных функций при сохранении существенных свойств в процессе функционирования 

системы радиомониторинга послужило основой представления ее структуры как композиционной, 

состоящей из целевой, функциональной, операционной (алгоритмической) и технической структур. 
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Ключевые слова: радиомониторинг; информационная система; подсистема; структура; 

радиоэлектронная обстановка; существенные свойства.  
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ON DECOMPOSITION OF THE INFORMATION SYSTEM OF RADIOMONITORING 

 

As a basis for the decomposition of radiomonitoring, its essential properties are chosen, which determine the 

qualitative and quantitative characteristics of the system and are realized by its constituent components, whose 

performance quality assessment can be performed using known parameters and characteristics 
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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ 

ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ И АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ 

УДК 681.3.068 

О.В. АМЕЛИНА, А.П. ГОРДИЕНКО, А.В. ЧИЖОВ  

 

ФУНКЦИОНАЛЬНАЯ РЕАЛИЗАЦИЯ СИНТАКСИЧЕСКОГО АНАЛИЗАТОРА 

МЕТОДОМ РЕКУРСИВНОГО ВОСХОЖДЕНИЯ 
 

В статье описывается метод построения синтаксического анализатора, основанный на 

рекурсивном восхождении. Показано, что, начиная с дедуктивного определения процесса разбора, 

можно перейти к рекурсивным определениям и далее получить код на функциональном языке. На 

основе предложенного метода можно построить генератор компиляторов. 

 

Ключевые слова: функциональное программирование; рекурсивное восхождение; методы 

синтаксического разбора. 
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FUNCTIONAL IMPLEMENTATION OF A SYNTACTIC ANALYZER 

 BY THE METHOD OF A RECURSIVE ASCENT 

 

The article describes a method for building a syntactic analyzer based on recursive ascent. It is shown that, 

starting with a deductive definition of the parsing process, one can proceed to recursive definitions and then obtain 

code in a functional language. Based on the proposed method, you can build a compiler generator. 
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УДК 629.083 
 

Г.Н. БУЛГАКОВ, С.Н. ЛАЗАРЕВ, В.А. ЛЮБИМОВ 

 
ОЦЕНКА СПОСОБОВ ВОССТАНОВЛЕНИЯ  

СЛОЖНЫХ ТЕХНИЧЕСКИХ КОМПЛЕКСОВ В ПОСТГАРАНТИЙНЫЙ ПЕРИОД 
 

В статье рассматриваются вопросы оценки способов восстановления сложных технических 

комплексов в постгарантийный период на основе сравнения вариантов восстановления с учетом 

принятых частных показателей (временных, стоимостных, технологических, организационных и 

др.), их свертки и расчета интегральных значений сравниваемых вариантов. 

 

Ключевые слова: технический комплекс; техническая готовность; способы восстановления; 

контракт на закупку; услуги; частные показатели; нормирование; интегральный показатель. 
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EVALUATION OF THE METHODS OF RESTORATION  

OF COMPLEX TECHNICAL COMPLEXES IN THE POST-WARRANTY PERIOD 

 

The article deals with the evaluation of methods for restoring complex technical complexes in the post-warranty 

period based on a comparison of recovery options, taking into account the accepted private indicators (time, cost, 

technological, organizational, etc.), their convolution and calculation of the integral values of the compared options. 

 

Keywords: technical complex; technical readiness; ways of restoration; contract for purchase; services; private 

indicators; rationing; integral indicator. 
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ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ СИСТЕМЫ И КОМПЬЮТЕРНЫЕ СЕТИ 
 

УДК 621.391 
 

А.И. ВОЙЦЕХОВСКИЙ, С.А. КОРНИЛОВ, А.В. КОРОЛЕВ 

 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО ПРИМЕНЕНИЮ РАЗЛИЧНЫХ СТРАТЕГИЙ ДОСТУПА  

К КАНАЛЬНЫМ РЕСУРСАМ ЗВЕНА МУЛЬТИСЕРВИСНОЙ СЕТИ СВЯЗИ 
 

В статье представлено описание и сравнительный анализ основных стратегий доступа к 

канальным ресурсам звена мультисервисной сети связи. Подробно исследована стратегия с 

приоритетами и прерыванием. Дана оценка технического эффекта, получаемого при ее 

использовании. 

 

Ключевые слова: звено мультисервисной сети связи; стратегия доступа; канальный ресурс; 

вероятность потерь; дисциплина обслуживания с приоритетами и прерыванием. 
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SUGGESTIONS FOR APPLICATION OF VARIOUS ACCESS STRATEGIES  

TO CHANNEL RESOURCES OF THE LINK OF A MULTI-SERVICE COMMUNICATION NETWORK 

 

The article presents a description and a comparative analysis of the main strategies for access to channel 

resources of a link of a multiservice communication network. The strategy with precedence and preemption has been 

studied in detail. An assessment of the technical effect obtained when using it is given. 

 

Keywords: link of the multiservice communication network; access strategy; channel resource; probability of loss; 

service discipline with precedence and preemption. 
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УДК 681.5 
 

А.В. ЕРЕМЕНКО, В.Т. ЕРЕМЕНКО, В.М. ПАРАМОХИН  

 

МЕТОД ОЦЕНКИ НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ ДАННЫХ ИСПЫТАНИЙ 

РЕАЛИЗАЦИЙ ПРОТОКОЛОВ САМООРГАНИЗУЮЩИХСЯ СЕТЕЙ  

ТЕРРИТОРИАЛЬНО РАСПРЕДЕЛЕННЫХ ОБЪЕКТОВ СТРОИТЕЛЬСТВА 
 

Тестирование реализаций протоколов модулей связи самоорганизующихся сетей позволяет 

выявить соответствие наблюдаемого поведения требованиям стандартов на протоколы 

информационного обмена и охватывает равноправные объекты (процессы, программы, рабочие 

станции, серверы, локальные вычислительные сети). Оно предусматривает, что реализации 
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подвергаются двум видам тестирования: на соответствие стандартам (conformance testing) и на 

взаимодействие (interoperability testing). Тестирование взаимодействия имитирует реальные 

условия, в которых будет функционировать средство информационного обмена и позволяет 

обнаружить факультативные возможности конфигураций, которые введены несовместным 

образом. Процесс оценки соответствия рассматривается как выполнение всех действий, 

необходимых для оценки соответствия реализации одному или нескольким стандартам. 

 

Ключевые слова: протоколы; самоорганизующиеся сети; распределенные объекты 

строительства; оценка неопределенности данных испытаний.  
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Testing of implementation of protocols of communication modules of self-organizing networks allows to reveal 

compliance of the observed behavior to requirements of standards on protocols of information exchange and covers 

equal objects (processes, programs, workstations, servers, local area networks). It provides that implementations are 

subjected to two types of testing: compliance testing (conformance testing) and interoperability testing (interoperability 

testing). Interoperability testing mimics the actual conditions in which will operate the means of information exchange 

and allows you to detect the optional capabilities configurations that you have entered are incompatible. The 

conformity assessment process is considered to be the execution of all actions required to assess the compliance of an 

implementation with one or more standards. 
 

Keywords: protocols; self-organizing networks; distributed construction objects; evaluation of uncertainty of 

test data. 
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УДК 004.72 

О.В. КРЮКОВ, И.В. УЛЬЯНОВ 

 

МОДЕЛЬ ЛОГИЧЕСКОГО КАНАЛА МУЛЬТИСЕРВИСНОЙ СЕТИ СВЯЗИ, 

ИСПОЛЬЗУЮЩЕЙ РЕСУРС ОПЕРАТОРА СВЯЗИ 

В УСЛОВИЯХ НЕДОСТАТОЧНЫХ НАБЛЮДАЕМОСТИ И УПРАВЛЯЕМОСТИ 
 

Рассмотрена проблема оценки состояния функционирования логического канала 

мультисервисной сети связи, использующей ресурс оператора в условиях недостаточных 

наблюдаемости и управляемости. Предложена модель логического канала мультисервисной сети 

связи, представленная двумя случайными процессами и позволяющая записать уравнения состояния 

и наблюдения в форме стохастических разностных уравнений, а также механизм идентификации 

параметров такой модели. 

 

Ключевые слова: мультисервисная сеть связи; логический канал; качество обслуживания 

(QoS); управляемость; наблюдаемость; временной ряд; цепь Маркова; стохастическое разностное 

уравнение; ON/OFF-процесс; скрытая марковская модель; контур идентификации. 
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The problem of assessing the state of functioning of a logical channel using a carrier resource in conditions of 

insufficient observability and controllability is considered. A model of a logical channel of a multiservice 
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The list of legal, administrative, organizational, program and technical measures providing comprehensive 

protection of а small enterprise against common threats to information security is formulated. The authors developed 

software designed for data encryption and ensuring the integrity and confidentiality of information stored on the 

computers of a small enterprise. 
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УДК 681.142.7 

В.Ф. МАКАРОВ, В.Ю. ПЕТРОВА 

 

МОДИФИКАЦИЯ КУСОЧНО-ПОСТОЯННЫХ ОРТОГОНАЛЬНЫХ СИГНАЛОВ  

ДЛЯ СИСТЕМ ТЕЛЕДОСТУПА К ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫМ РЕСУРСАМ 

 
В статье рассматриваются вопросы формирования нового модифицированного множества 

ортогональных сигналов, математическими моделями которых является модифицированное 

множество кусочно-постоянных ортогональных функций Радемахера и Уолша. Приведена методика 

формирования множества ортогональных сигналов для передачи данных по каналам связи и 

обработки сложного составного многоуровневого суммарного сигнала, форма которого 

отображает состояние параллельного интерфейса вычислительного комплекса, и его обработку 

псевдокорреляционными устройствами приемника. 

 

Ключевые слова: ортогональные функции Уолша и Радемахера; модификация 

ортогональных сигналов; суммирование по модулю два; псевдокорреляционная обработка 

суммарного ортогонального множества; устойчивость к несанкционированному распознаванию; 

уплотнение и разделение сигналов по форме. 
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MODIFICATION OF PIECEWISE CONSTANT ORTHOGONAL SIGNALS 

FOR TELE-ACCESS SYSTEMS BASED ON COMPUTING RESOURCES 

 

In article questions of formation of the new modified set of the orthogonal signals which mathematical models 

is the modified set of piecewise and continuous orthogonal functions of Rademakher and Walsh are considered. The 

technique of formation of a set of orthogonal signals for data transmission on communication channels and processings 

of the difficult compound multilevel total signal which form displays a condition of the parallel interface of the 

computer system, and its processing by pseudo-correlation devices of the receiver is given. 

 

Keywords: Walsh and Rademakher's orthogonal functions; modification of orthogonal signals; summation on 

the module two; pseudo-correlation processing of a total orthogonal set; resistance to unauthorized recognition; 

consolidation and division of signals in a form. 



Научно-технический журнал 

 

                                                                                                                                      №3(113)2019 
 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 

 

1. Makarov V.F., Kupriyanov A.I. Zashchita informacii v telekommunikacionnyh sistemah: monografiya. – 

M.: «Vuzovskaya kniga», 2017.  

2. Makarov V.F. Ustrojstvo dlya priema televizionnyh signalov. Patent na izobretenie N2144741. 

Zaregistrirovan v Gosudarstvennom reestre izobretenij RF, 2000. 

3. Makarov V.F. Ustrojstvo dlya peredachi televizionnyh signalov. Patent na izobretenie №2131646. 

Zaregistrirovan v Gosudarstvennom reestre izobretenij RF, 2000. 

 
 

 
 

 

  



Информационные системы и технологии 

 

   №3(113)2019                                                                                                                               
 

 

ТРЕБОВАНИЯ 

к оформлению статьи для опубликования в журнале 

«Информационные системы и технологии» 

 

ОБЩИЕ ТРЕБОВАНИЯ 

Объем материала, предлагаемого к публикации, измеряется страницами текста на листах 

формата А4 и содержит от 4 до 9 страниц; все страницы рукописи должны иметь сплошную 

нумерацию.  

В одном сборнике может быть опубликована только одна статья одного автора, включая 

соавторство. 

Плата с аспирантов за публикацию рукописей не взимается. 

Аннотации всех публикуемых материалов, ключевые слова, информация об авторах, списки 

литературы будут находиться в свободном доступе на сайте соответствующего журнала и на сайте 

Российской научной электронной библиотеки – РУНЭБ (Российский индекс научного цитирования). 

  

ТРЕБОВАНИЯ К СОДЕРЖАНИЮ НАУЧНОЙ СТАТЬИ 

Научная статья, предоставляемая в журналы, должна иметь следующие обязательные 

элементы: 

 постановка проблемы или задачи в общем виде; 

 анализ достижений и публикаций, в которых предлагается решение данной проблемы или 

задачи, на которые опирается автор, выделение научной новизны; 

 исследовательская часть; 

 обоснование полученных результатов; 

 выводы по данному исследованию и перспективы дальнейшего развития данного 

направления; 

 библиография. 

 

ТРЕБОВАНИЯ К ОФОРМЛЕНИЮ НАУЧНОЙ СТАТЬИ 

Статья должна быть набрана шрифтом Times New Roman, размер 12 pt с одинарным 

интервалом, текст выравнивается по ширине; абзацный отступ – 1,25 см, правое поле – 2 см, левое 

поле – 2 см, поля внизу и вверху – 2 см. 

Обязательные элементы:  

 УДК 

 заглавие (на русском и английском языках)  

 аннотация (на русском и английском языках) 

 ключевые слова (на русском и английском языках) 

 список литературы, на которую автор ссылается в тексте статьи. 

ТАБЛИЦЫ, РИСУНКИ, ФОРМУЛЫ 

Все таблицы, рисунки и основные формулы, приведенные в тексте статьи, должны быть 

пронумерованы. 

Формулы следует набирать в редакторе формул Microsoft Equation 3.0 с размерами: обычный 

шрифт – 12 pt, крупный индекс – 10 pt , мелкий индекс – 8 pt. Формулы, внедренные как 

изображение, не допускаются! Русские и греческие буквы, а также обозначения 

тригонометрических функций набираются прямым шрифтом, латинские буквы – курсивом. 

Рисунки и другие иллюстрации (чертежи, графики, схемы, диаграммы, фотоснимки) следует 

располагать непосредственно после текста, в котором они упоминаются впервые. Рисунки, число 

которых должно быть логически оправданным, представляются в виде отдельных файлов в формате 

*.eps (Encapsulated PostScript) или TIF размером не менее 300 dpi. 

 

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ 

В конце статьи приводятся набранные 10 pt сведения об авторах в такой последовательности: 

фамилия, имя, отчество (полужирный шрифт); учреждение или организация, ученая степень, ученое 

звание, должность, адрес, телефон, электронная почта (обычный шрифт). Сведения об авторах также 

предоставляются отдельным файлом и обязательно дублируются на английском языке. 


